


DE BUEN HUMOR

Enmedio de un fuerte dispositivo de seguridad, Édgar Valdez Villarreal fue presentado a los medios de comunicación en el hangar de la Policía Federal en Iz-
tapalapa.El capo fue detenido en el estado de México junto con cuatro hombres y dos mujeres. La aprehensión ‘‘es resultado de los trabajos de inteligencia y
acciones realizadas por la PF desde 2009’’, aseguraron el comisionado de esa corporación, Facundo Rosas, y el jefe de la División Antidrogas de la SSP fede-
ral, Ramón Pequeño García. Por otra parte, en Colombia fue detenido un mexicano a quien se relaciona con La Barbie ■ Foto La Jornada

■ En su declaración reconoce haber protegido al agresor de Cabañas

Deportación, cárcel
o arraigo, opciones
para La Barbie
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■ Este miércoles la PGR decidirá el futuro jurídico del narcotraficante       

■ Una intercepción telefónica llevó a su detención en Salazar, estado de México

■ Relajado y con la ropa limpia, manifiesta que le gusta ‘‘trabajar solo’’
■ 2 a 5ALFREDO MÉNDEZ Y GUSTAVO CASTILLO

■ 13

Ataque con
molotov a table
en Cancún;
ocho muertos
■ Diez hombres armados
arrojaron cuatro bombas
incendiarias en el bar

■ Trabajadores, meseras
y bailarinas perecieron
a causa del siniestro 

Felicita EU a
México por la
aprehensión de
Valdez Villarreal
■ Deteriorará la actividad
de los criminales, dice el
subsecretario antinarcóticos

■ Alaba el arresto, pero
señala que debe actuarse
‘‘en forma consistente’’  

En 2007, el capo
participó en una
narcocumbre en
Cuernavaca
■ Asistieron jefes de
los cárteles de Sinaloa,
Juárez, Golfo y Zetas

■ Ahí se pactó la paz entre
ellos, pero sólo duró siete
meses por ‘‘traiciones’’

Reunión
urgente del
gabinete de
seguridad
■ Fue confirmada por el
presidente Felipe Calderón
a través de Twitter 

■ 3GEORGINA SALDIERNA

■ 3GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

■ 4JESÚS ARANDA
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El material será reciclado a un costo de $1.9 millones y se recuperarán sólo $132 mil 

Destruye el IFE boletas de los comicios de 2009; las de 2006 
siguen en litigio: Baños 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 18 

El Instituto Federal Electoral (IFE) inició la destrucción de 548 toneladas de papelería de los comicios de 2009, lo 
que costará 1.9 millones de pesos para el reciclaje de este material. La trituración de los impresos la emprenderán 
los 300 distritos electorales en el país y en ningún caso, subrayó el consejero electoral Marco Antonio Baños, se 
incluye documentación de las polémicas elecciones de 2006, aún en litigo relacionado con una petición de acceso a 
la información. 

Baños informó que la papelería de 2006 aún se encuentra bajo resguardo militar en 32 bodegas en los estados, 
hasta que concluya el último recurso interpuesto a escala internacional. Recordó que la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos ordenó una medida cautelar al Estado mexicano para no destruir ese material hasta que se 
desahogue el recurso promovido para acceder a las boletas. 

Entrevistado en el contexto de la convocatoria para atestiguar la destrucción de la paquetería de los distritos 4, 19, 
22, 25 y 27 de la ciudad de México, Baños ratificó el compromiso del IFE de esperar a que se dirima el último 
recurso legal para acceder a las boletas de 2006 antes de destruirlas. Subrayó que a escala nacional se han agotado 
las instancias legales y no existe ningún juicio que impida la destrucción del material. 

Por lo que hace a las boletas de 2009, Baños destacó que la dilación que se tuvo para destruir las 80 millones de 
boletas y el resto del material electoral obedeció a un ambicioso estudio sobre el comportamiento electoral, 
incluido el voto nulo, la participación ciudadana y la forma de sufragar en el caso de las coaliciones, entre otros 
temas. 

Baños dijo que del estudio se desprendió que la convocatoria que en su momento algunos líderes de opinión 
lanzaron para que los electores sufragaran en blanco “tuvo un impacto muy reducido que no superó 3.3 por ciento 
de los votos anulados”. 

Por su parte, el director ejecutivo de Organización Electoral, Miguel Ángel Solís, mencionó que en esta ocasión se 
cancelaron definitivamente procedimientos no ecológicos para la destrucción de boletas, como la incineración. En 
esta ocasión se determinó que en su totalidad se realizaría mediante la trituración para el reciclaje del papel. 

Informó que entre el 26 de agosto y el 3 de septiembre se destruirán las 548.7 toneladas de papelería de los 300 
distritos y mencionó que el IFE sólo podrá recuperar 132 mil pesos del millón 934 mil pesos que erogarán para la 
operación. 
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El sol azteca se debilita en esas coaliciones, pues defienden proyectos encontrados, agrega 

Siempre será un retroceso para el PRD aliarse con el PAN: 
Cuauhtémoc Cárdenas 

Subrayó que las coaliciones políticas responden a “un simple oportunismo” 

EMIR OLIVARES ALONSO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 14 

Las alianzas electorales con Acción Nacional (PAN) debilitan al Partido de la Revolución Democrática (PRD), pues 
se trata de proyectos contrarios y confrontados de nación, aseguró Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, fundador del 
sol azteca. 

En entrevista ofrecida luego de la presentación del Memorándum de política económica y presupuestal para 2011 
–elaborado por reconocidos académicos, ex titulares de Hacienda y políticos, entre ellos el propio Cárdenas–, 
efectuada en la torre de rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México, el ex candidato presidencial 
expuso que las alianzas electorales con el blanquiazul “no deben proceder” en el caso del PRD. 

“No sólo son proyectos distintos de país, sino contrarios y confrontados. Me parece que hay una fuerte 
contradicción cuando dos partidos con visiones distintas van juntos electoralmente”, sostuvo. 

Consideró que si en Guerrero la coalición conformada por el PRD, el Partido del Trabajo y Convergencia –que 
postuló a la gubernatura al ex senador priísta Ángel Aguirre Rivero, quien fue gobernador interino de la entidad 
entre 1996 y 1999, periodo en el que se perpetró la matanza del El Charco, el 7 de junio de 1998– se une al PAN 
para este proceso electoral, dicha alianza representaría “un retroceso” para el sol azteca. 

Para el llamando líder moral del sol azteca una “alianza con el blanquiazul será siempre un retroceso”. Agregó que 
las coaliciones debilitan al partido y sólo responden a “un simple oportunismo”. 

Confirmó que no ha tenido ningún acercamiento con la dirigencia nacional del PRD, encabezada por Jesús Ortega, 
para manifestar su punto de vista; sin embargo, recordó que públicamente ha mostrado su desacuerdo por las 
coaliciones entre el sol azteca y el panismo. 
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López Obrador es la opción, dice Flores Olea 
 
MATILDE PÉREZ U. 
Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 14 

El país necesita un cambio político no violento a través del camino electoral, Andrés Manuel López Obrador 
representa esa opción, aseveró Víctor Flores Olea en la charla El movimiento lopezobradorista y su proyecto de 
país, organizado por Casa Lamm y La Jornada. 

Aseguró que el ex candidato presidencial tiene una propuesta social que trasciende las alianzas oportunistas, como 
las impulsadas por la actual dirigencia del Partido de la Revolución Democrática (PRD) con Acción Nacional 
(PAN), las cuales sólo buscan “canonjías y privilegios y que se han entregado al servicio de las oligarquías”. 

Hizo un llamado a la sociedad para que, mediante un proceso electoral transparente, evite que esas oligarquías 
sigan determinando el destino del país. “La voluntad de la comunidad es la que debe contar y no la de unos 
cuantos.” 

Advirtió que dicho proceso se dificulta por el manejo monopólico de los medios de información, principalmente 
los electrónicos, que favorecen a un grupo minoritario. 

También convocó a la población a contribuir a la reconstrucción de los valores comunitarios de “esta república 
rota. El movimiento de López Obrador no es común y corriente, se trata de una auténtica movilización social”. 

Antes, el antropólogo Héctor Díaz Polanco presentó un apretado resumen del proyecto de nación de López 
Obrador. Desmintió a quienes dicen que es un hombre obstinado y que no está dispuesto al diálogo. “Es un 
político con talento, tolerancia y capacidad para intercambiar opiniones, que tiene un proyecto de nación que ha 
puesto a consideración de la sociedad para que perfeccione dicho instrumento.” 

De su lado, Jesús Ramírez Cuevas hizo énfasis en la necesidad de organizarse y sostener ese proceso social para 
lograr los cambios requeridos por el país. Sin la organización popular no serán posibles los cambios ni la 
construcción de un proyecto alternativo de país. 
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El gobernador acusa a los perredistas de mercenarios y traidores 

Repudia Torreblanca “sociedad mercantil” AN-PRD en 
Guerrero 
SERGIO OCAMPO ARISTA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 37 

Chilpancingo, Gro., 31 de agosto. La alianza que formaron los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y 
Acción Nacional (PAN) en Guerrero es una “sociedad mercantil” formada por “bandoleros, mercenarios, etílicos y 
cínicos que salían con las bolsas llenas de dinero” y cuyo único objetivo es “el lucro”, dijo el gobernador Zeferino 
Torreblanca Galindo en respuesta a los políticos que lo han acusado de no gobernar con los postulados del PRD, 
criminalizar la lucha social y apoyar al aspirante Armando Ríos Peter. El Ejecutivo estatal pidió esta mañana una 
entrevista en Casa Guerrero con el locutor Domingo Díaz Reyna, de la emisora Capital Máxima, ante quien afirmó: 
“Lucio Cabañas y Genaro Vázquez deben estarse revolcando en la tumba con estos izquierdistas falsarios que han 
entregado el movimiento de la izquierda de un país. Ésa es la realidad en el estado de Guerrero: los partidos no 
garantizan, ni los políticos; por eso tenemos una imagen de la peor naturaleza”. 

Dijo que el PRD pactó una alianza estratégica basada en el lucro, “para que no se pierdan canonjías, puestos, las 
migajas que deje el gobierno para seguir siendo parásitos y burócratas de la izquierda; que cambian de un día para 
otro y que elegantemente dicen unificarse, pero en mi tierra les dicen camaleones, traicioneros a sus principios”. 
Agregó que, después de ser la primera fuerza, el sol azteca desapareció en una coalición sin color, origen ni ideario. 
“No sé dónde quedó. El PRD sirve a sectas y tribus. Es una franquicia que ha perdido toda su memoria histórica, 
todo lo que representaron las muertes de gente de izquierda, por pesos y necesidades inmediatas. 

“Es vergonzoso que de la noche a la mañana los líderes (del PRD) se hayan cambiado de camiseta. Hay cínicos que 
están contentos porque toda su vida cobraron. Hay un cínico que la hace de senador y sigue pregonando. Se cuenta 
que en Casa Guerrero, por las noches, se le caían las bolsas llenas de dinero en sus estados etílicos. 

“¿Cómo le explicamos a la población que el PAN vaya con el PRD? Es evidente que las dos figuras principales 
(Ángel Aguirre Rivero y Manuel Añorve Baños) pertenecen al mismo establo.” 

–¿Alguna vez pensó que el PRD postularía al senador Ángel Aguirre como candidato? ¿Ha pedido alguna reunión 
con usted? –se le inquirió. 

–Sí ha buscado la posibilidad de reunirse conmigo, También he recibido la petición de Manuel Añorve. Los vamos 
a recibir porque es mi obligación escuchar. Tenemos que hablar de un tema fundamental de seguridad. 

Puntualizó que los partidos son “oligopolios, un negocio, no hay ideales. Pregúntele a los bandoleros que tienen 
ahí, los que cobraban el fertilizante y hoy, de pronto, dicen que estamos en el camino correcto. No son instrumento 
de la sociedad, sino de sus mezquinos intereses”. 
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Secuestro impide a diputado asumir cargo 
SAÚL MALDONADO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 37 

Durango, Dgo. Alfonso Peña Peña, diputado de la coalición Durango nos Une, integrada por PAN, PRD y 
Convergencia, no acudió a la sesión en que se renovaron las diputaciones locales de Durango porque fue levantado 
el 26 de julio junto con tres escoltas y aún se desconoce su paradero. Ayer también se renovaron las 39 alcaldías 
del estado. En tanto, el dirigente sindical del IMSS en Durango, Eduardo Matuk Sariñana, exigió instalar vidrios 
blindados, botones de pánico y cámaras de seguridad en las clínicas para proteger a los trabajadores de los ataques 
de sicarios. 

 

Gómez del Campo le exige transparentar los gastos de su informe 

Perredistas plantean a Barrales que dimita a diputación si 
aspira al GDF 
RAÚL LLANOS Y ROCÍO GONZÁLEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 40 

Las aspiraciones políticas de la presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal (ALDF), Alejandra Barrales, provocaron críticas entre diputados de su mismo grupo parlamentario, el 
PRD, y del PAN, quienes no sólo le pidieron ser cauta y prudente con los mensajes que envía, pues cualquier 
decisión electoral anticipada puede complicar la operación del recinto legislativo, sino le exigieron transparentar 
el origen de los recursos utilizados para su informe de labores. Aún más, legisladores como los perredistas Leonel 
Luna y Aleida Alavez consideraron que quien tenga pretensiones de abanderar al PRD para buscar el gobierno de 
esta ciudad deberían renunciar al cargo, tal como se planteó para los funcionarios del gobierno capitalino, pues de 
otro modo se corre el riesgo de pervertir las tareas encomendadas. Dijo que todo asunto electoral se debe procesar 
en su partido y actuar con prudencia no sólo en este caso, sino con todos los actores políticos. 

La secretaria de la Comisión de Gobierno, Aleida Alavez, pidió a su homóloga perredista actuar con 
responsabilidad, sobre todo si encabeza uno de los poderes en esta ciudad, “y como tal conducirnos con altura de 
miras”. Todo aquel que pretenda o tenga alguna aspiración, dijo, debe cuidar las leyes, porque “no podemos 
titubear ni jugar con el poder; lo más sano sería dejar el cargo, porque enturbiaría o le haría mucho daño a la 
Asamblea”. Los retos de cada quien –agregó– son loables y atendibles. “Ella malogró un discurso donde todo 
mundo hace sus traducciones y da pauta a las especulaciones. Todo aquel que pretenda o tenga alguna aspiración 
política no debería titubear, pero sí dejar el cargo, porque enturbiaría y haría mucho daño a la Asamblea 
Legislativa.” La coordinadora del PAN en la ALDF, Mariana Gómez del Campo –quien estuvo presente en el 
informe de Barrales y hasta aplaudió su discurso–, expresó que la rendición de cuentas es un buen ejercicio 
ciudadano, pero manifestó que la diputada del PRD debió haber dejado bien claro que era a nombre propio y no 
representando a la Asamblea Legislativa. 
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Aunado a ello, remarcó que exigirán a la presidenta de la Comisión de Gobierno que transparente cuánto dinero 
gastó en su informe de labores, en la intensa campaña de difusión que incluyó mantas, gallardetes y anuncios en el 
Metro, además de que deberá aclarar de dónde salieron todos esos recursos invertidos en ese evento, sólo así 
“estaremos todos tranquilos”. 

 

Es el primer Congreso en el mundo que no vota la prórroga de mandato: Muñoz Ledo 

Aplazan partidos la designación de la mesa directiva y rehúyen 
votar por una planilla 

Persiste diferendo en el pleno a pesar de los ordenamientos de la Ley Orgánica 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 16 

Al cerrarse el margen de negociación entre el PRI, PAN y PRD por el reparto de la mesa directiva de la Cámara de 
Diputados, y ante la imposibilidad de alcanzar acuerdo, los grupos parlamentarios decidieron aplazar al domingo 
5 la decisión de quién presidirá la mesa y obviaron someter a votación una planilla, como ordena la Ley Orgánica 
del Congreso. Mientras persistía el diferendo en el pleno, los priístas decidieron, en su reunión previa, dar un 
“voto de confianza” a Francisco Rojas Gutiérrez, quien en compañía de la presidenta del partido, Beatriz Paredes 
Rangel, asistirá al mensaje que el presidente Felipe Calderón dará mañana en Palacio Nacional. Desde su curul 
Jaime Cárdenas (PT) objetó el procedimiento que Francisco Ramírez (PAN) –encargado de la mesa directiva– 
utilizó para prorrogar su estancia cinco días más. El legislador y jurista argumentó que en el artículo 17 de la Ley 
Orgánica, numerales 2 y 7, se instruye que el pleno camaral por definición es el obligado a elegir la nueva mesa o 
mantener la actual hasta lograr un acuerdo. Mientras las bancadas del PRI y PAN hicieron mutis, en la zona que 
ocupan petistas y perredistas se multiplicaron los reclamos contra el panista y su rechazo a escuchar argumentos. 
Porfirio Muñoz Ledo (PT) reclamó: “Es la primera ocasión en todo el mundo que un Congreso no vota la prórroga 
de un mandato. ¡Es inconstitucional!” 

En su plenaria el PRI decidió mantener su postura de hacerse de la mesa directiva 18 meses, que encabezaría 
Jorge Carlos Ramírez Marín, en un primer periodo, y luego Paredes Rangel. Rojas Gutiérrez, coordinador de la 
diputación tricolor, argumentó que el mismo artículo 17 determina, en orden decreciente, que a su partido le 
corresponde asumir la presidencia de la mesa. “No hay de otra: es nuestro derecho y lo vamos a ejercer. Está muy 
claro, y no cederemos a chantajes ni a presiones de ningún grupo ni de ninguna fuerza. La razón está de nuestro 
lado, y ahora quien tiene un problema es el PAN, porque no llega a un acuerdo aun con el PRD para el manejo de 
la Junta de Coordinación Política”, sostuvo. Alejandro Encinas, coordinador del partido del sol azteca, refirió que 
sostuvo una conversación con su contraparte de Acción Nacional, Josefina Vázquez Mota, a quien le insistió en 
mantener el acuerdo para que los blanquiazules no se sumen a los priístas y éstos no logren las dos terceras partes 
de los votos necesarios para ganar la mesa directiva. 
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El mensaje que tanto Encinas como Jesús Zambrano –aspirante a presidir la mesa– dieron a los panistas fue que, 
si “ceden al chantaje del PRI, le estarán preparando el comité de entrega-recepción de la Presidencia de la 
República, en 2012, a los priístas”. Para el Revolucionario Institucional el escenario en el reparto de los órganos de 
dirección de la Cámara de Diputados en el segundo año de ejercicio de la 61 Legislatura se dirimirá de la siguiente 
forma: la mesa directiva es para ellos y la Junta de Coordinación Política para el PAN. En el tercer año, estarían 
dispuestos a ceder seis meses la presidencia al PRD, y aunque le correspondería también la Junta de 
Coordinación, advirtieron que los perredistas no podrían asumir ambos cargos. En ese caso, la fórmula que 
resolvería el enredo legislativo sería así: el PRI ocuparía seis meses la presidencia, el PVEM el semestre restante, y 
el PRD únicamente la Junta de Coordinación durante un año. Aunque esto último está acotado a que los 
perredistas voten el domingo por Ramírez Marín. 

 

 

 

 

No habrá posicionamientos de los partidos 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 16 

La actual legislatura en la Cámara de Diputados mantiene la tesitura de interpretar a su modo e interés la Ley 
Reglamentaria del Congreso y para ejemplo de ello el presidente saliente de la mesa directiva, Francisco Ramírez, 
determinó que al no existir acuerdo en la designación de la mesa en la sesión de instalación de Congreso General 
no habrá posicionamientos de los partidos. La de hoy será una sesión de trámite porque lo único relevante será la 
entrega del cuarto Informe de gobierno de Felipe Calderón a cargo del secretario de Gobernación, José Francisco 
Blake Mora. 

El acto se celebrará en el salón de protocolos del Palacio de San Lázaro y el funcionario federal sólo leerá una nota 
llamando al diálogo y la responsabilidad. Al concluir, el encargado de la mesa se avocará a informar al pleno 
camaral del hecho y deberá ordenar que el documento se reparta entre todos los grupos parlamentarios. 

La Constitución ordena que en la sesión de apertura, desde la tribuna, un representante por cada una de las 
fuerzas política dé lectura a su respectivo posicionamiento en torno a la situación en que se encuentra el estado del 
país. 

No obstante, hoy no será así porque Francisco Ramírez argumentó la ausencia de un acuerdo en el reparto de la 
presidencia camaral para justificar la inexistencia de condiciones para emitir cada mensaje. Será hasta el domingo 
cuando los partidos se pronuncien desde la tribuna, una vez alcanzado un acuerdo en torno a la mesa directiva. 
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Desde hoy los legisladores federales podrán seguir las sesiones ordinarias desde sus iPhone, iPad o BlackBerry 

Dan diputados el primer paso hacia el “Congreso virtual” 

Arranca el programa Infopal. Movil y el acceso a Fecebook y Twitter 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 17 

A partir de hoy, los 500 diputados federales podrán seguir las sesiones ordinarias “desde cualquier lugar”, con una 
aplicación que estará disponible para sus iPhone, iPad o BlackBerry en lo que constituye el primer paso hacia el 
“Congreso virtual”, sistema que próximamente permitirá a los legisladores votar a distancia. Ayer la Secretaría 
General distribuyó en las 500 curules un tríptico en el que se les informa el arranque del programa Infopal.Movil, 
donde podrán seguir las sesiones minuto a minuto, las intervenciones en tribuna y leer la orden del día, la Gaceta 
Parlamentaria, un resumen de los dictámenes y la versión estenográfica de los debates. 

Asimismo, desde este martes, a petición de los diputados, se liberó el ingreso a las redes Facebook y Twitter, que 
habían sido bloqueadas en la Cámara. 

Apenas el miércoles de la semana pasada, el coordinador del PRI, Francisco Rojas Gutiérrez, regaló 236 iPads al 
resto de los integrantes de su bancada, que ya cuenta con una aplicación para consultar el órgano de difusión 
interna del Poder Legislativo. 

Los priístas Jorge Carlos Ramírez Marín y Roberto Albores Gleason presentaron una iniciativa –que se encuentra 
en comisiones– para constituir en la Cámara de Diputados el “Congreso virtual”, con el propósito de que los 
legisladores inclusive puedan votar dictámenes sin asistir a las comisiones o a las sesiones del pleno. 

El secretario general de la Cámara, Guillermo Haro Bélchez, aseguró ayer que la aplicación fue diseñada por la 
Dirección de Tecnologías de la Información, y que el costo de la licencia “es de 100 dólares al año”, es el inicio del 
programa del “Congreso virtual”, aunque señaló que posteriormente se requerirá un diseño, sistematización y 
compra de equipo más costoso y amplio. 

En el tríptico, la Secretaría General informó a los diputados: “como una nueva forma de proporcionar y difundir 
con oportunidad y transparencia su trabajo institucional, desde la visión de aprovechar los avances tecnológicos, 
la Cámara ha diseñado una nueva herramienta que permitirá tener la información legislativa en la palma de la 
mano”. 

Explicó que el Infopal.Movil “es un instrumento diseñado para que todos los usuarios que cuenten con servicio de 
Internet en su móvil puedan tener acceso de manera rápida y sencilla a los trabajos legislativos”. Más adelante 
explica cómo bajar la aplicación a los iPad, iPhone o Blackberry; sin embargo, para los legisladores no habituados 
en el manejo de estos aparatos y tecnologías se engrapó el siguiente mensaje: “a partir del primero de septiembre 
podrán instalar la aplicación en el vestíbulo principal de este recinto”. Esto es: serán asistidos por personal de la 
Secretaría General o de la Dirección de Tecnologías de la Información. 
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Medidas que violen los derechos humanos no se avalarán, asegura la bancada del PRD 

Habrá una revisión a fondo a la iniciativa para frenar el lavado 
de dinero: senadores 

Antes de dictaminar debemos escuchar las preocupaciones sobre la reforma respectiva: Beltrones 

ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 12 

En su última sesión, la Comisión Permanente del Congreso de la Unión dio entrada a las dos iniciativas del 
presidente Felipe Calderón encaminadas a frenar el lavado de dinero y las turnó para su análisis al Senado de la 
República. Los coordinadores del PRI y el PRD en Xicoténcatl, Manlio Fabio Beltrones y Carlos Navarrete, 
respectivamente, advirtieron que la propuesta presidencial será analizada a fondo y se escuchará a todos los 
actores involucrados, ya que la intención es crear un marco jurídico con mayores instrumentos para el combate al 
crimen organizado, pero sin vulnerar los derechos humanos ni inhibir la actividad económica. “Estamos 
proponiendo que antes de dictaminar, escuchemos a todo aquel que quiera externar sus puntos de vista y 
preocupaciones sobre la reforma. Tenemos que cuidar la línea casi invisible entre los derechos de los ciudadanos y 
las obligaciones que tenemos como legisladores de darle mejores instrumentos al gobierno federal para evitar el 
lavado de dinero”, recalcó el priísta Beltrones. Por separado, el perredista Navarrete recordó que todas las 
iniciativas en materia de seguridad pública que el Ejecutivo federal ha hecho llegar al Senado han sido 
modificadas, en algunos casos sustancialmente, y ésta no será la excepción. 

“Seremos muy receptivos a las voces de preocupación que se han expresado, y es un hecho que en comisiones se 
hará un análisis exhaustivo de los alcances de las propuestas”, indicó, y adelantó que la bancada del sol azteca no 
avalará medidas violatorias de los derechos humanos ni garantías expresadas en la Constitución.” Entre los 
perredistas hay inquietud por las modificaciones propuestas por el presidente Calderón al Código Penal Federal, 
con las que se tipificaría como delito el “lavado de dinero equiparado”, con la pretensión de sancionar a 
prestanombres y a quienes hayan realizado operaciones financieras con recursos de procedencia ilícita, aun 
cuando no tuvieran conocimiento de ello. El senador Tomás Torres dijo que se trata de una reforma que hace 
recaer la ineficiencia y la corrupción de las autoridades en los ciudadanos, los que serán culpables “hasta que no 
demuestren su inocencia”. Los priístas, en tanto, consideran que la ley federal para la prevención e identificación 
de operaciones con recursos de Procedencia ilícita y de financiamiento al terrorismo, propuesta por Calderón, va a 
inhibir la actividad económica, al establecer que no podrá haber operaciones directas a partir de 100 mil pesos en 
efectivo. 

La bancada del tricolor realizó un primer análisis de la iniciativa presidencial y nombró a los senadores Rogelio 
Rueda, Pedro Joaquín Coldwell y Jesús Murillo como responsables del análisis en las materias económica y 
jurídica. Tanto la reforma en materia de lavado de dinero, como las modificaciones a 13 ordenamientos, entre ellos 
el Código Penal Federal, el Código Federal de Procedimientos Penales, la Ley Federal contra la Delincuencia 
Organizada y el Código Fiscal de la Federación, se dictaminarán conjuntamente con iniciativas en esa materia que 
están ya en el Senado. 
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Lamentan que se haya abandonado la banca de desarrollo 

La actual administración gobierna con ocurrencias, sostienen 
legisladores 
PATRICIA MUÑOZ RÍOS 
Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 14 

De la mano de los gobiernos recientes, México perdió el rumbo económico. Ahora padece una administración de 
“ocurrencias” e improvisación, que dejó en empolvados archiveros el Plan Nacional de Desarrollo, y que en este 
sexenio sólo ha tenido un crecimiento y resultados “mediocres”, señalaron diversos legisladores que participaron 
en el foro Nacional Financiera en el bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución, en el 
Senado de la República. La mesa convocada para analizar la situación actual de la banca de desarrollo se convirtió 
en un espacio para expresar una dura crítica a la actuación que ha tenido el actual gobierno en materia económica. 
En la mesa, desde la líder nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Beatriz Paredes, senadores 
como María de los Ángeles Moreno, Yeidckol Polevnsky y Francisco Javier Castellón, hasta ex funcionarios como 
Jesús Silva Herzog y Francisco Suárez Dávila plantearon que es urgente para el país el cambio de modelo 
económico. A su vez, la secretaria general del Sindicato de Trabajadores de Nafinsa, María Luisa Velásquez; el 
líder de la presidencia colegiada de la Unión Nacional de Trabajadores, Francisco Hernández Juárez, y diversos ex 
directores de esta institución, advirtieron que en México la banca de desarrollo está siendo desmantelada y 
desdibujada. 

Beatriz Paredes y la senadora María de los Ángeles Moreno señalaron que en el país tiene que empezar una 
discusión profunda sobre el cambio de modelo económico y analizar si el esquema de neoliberalismo ya se agotó o 
simplemente los gobiernos mexicanos han fallado al aplicarlo. Moreno precisó que alarma la profundización de la 
desigualdad, el bajo crecimiento y la mínima generación de empleo. Señalaron que es fundamental para el 
crecimiento económico del país el futuro de instituciones que ayudaron al desarrollo nacional, como Nafinsa y 
Bancomext, por lo que es importante que se apruebe la reforma de la banca de desarrollo que está a discusión en 
la Cámara de Diputados. A su vez, la senadora Yeidckol Polevnsky indicó que como país “traemos el rumbo 
perdido. Éste es el gobierno que más dinero ha recibido por ingresos extraordinarios y no ha sabido qué hacer con 
él”. Dijo que con el manejo de las finanzas públicas se ha cometido un conjunto de aberraciones por la falta de una 
visión de estado. “Estamos ante un gobierno de ocurrencias”, agregó luego de sostener que mientras en países 
como Brasil la banca de desarrollo ha sido fundamental para generar crecimiento, en México se trata de acabar 
con esta institución. 

Jesús Silva Herzog, ex secretario de Hacienda, indicó que poco puede hacerse con una banca que no presta y “un 
gobierno que no recauda ni gobierna” y sólo ha tenido resultados mediocres en materia económica. Parece que “en 
el último decenio no hemos sabido hacer las cosas para crecer”. El foro lo inauguró el presidente de la Junta de 
Coordinación Política del Senado, Enrique Madero Muñoz, y también participó Salomón Presburger, presidente 
de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), quien dijo simplemente que el sector productivo está en 
estos momentos “súper endeudado”. Mientras el diputado Jesús Alberto Cano y el senador Francisco Javier 
Castellón sostuvieron que México requiere un cambio en la estrategia de desarrollo, ya que está desdibujándose el 
sector productivo y crece la marginación y la concentración del ingreso nacional. 
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Narcoviolencia 

“Operativo limpio”, sostiene Navarrete 

Festejan legisladores del PAN arresto del capo; “no cambia 
nada”: PRI 
ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 4 

Senadores y diputados del PAN festejaron la captura del narcotraficante Édgar Valdez Villarreal, La Barbie, 
mientras el coordinador de los diputados del PRI, Francisco Rojas Gutiérrez, comentó que el hecho “no modifica 
absolutamente nada. A algunos –agregó– hasta los extraditan, pero la violencia sigue igual o peor”. Rojas recalcó 
que supone que “es coincidencia” que el narcotraficante fuera apresado un día antes del Informe presidencial. El 
coordinador de los senadores priístas, Manlio Fabio Beltrones, señaló que ojalá las coincidencias se den mucho 
más seguido, para que en la lucha contra la inseguridad haya mejores resultados de los que hasta ahora se han 
tenido. Expuso que “ojalá la captura de este delincuente abra espacio para la detención de otros narcos”. 

Rojas agregó que deben esclarecerse todos los casos pendientes, ya que luego de cuatro años y más de 28 mil 
muertos no hay un resumen de resultados ni se presentan las nuevas estrategias para que los mexicanos puedan 
vivir en paz. 

Por separado, el coordinador de los senadores del PRD, Carlos Navarrete, manifestó que se debe reconocer que fue 
un operativo limpio, sin balaceras y fuegos cruzados en los que también caen civiles. 

A su vez, el recién designado coordinador de los senadores del PAN, José González Morfín, resaltó que la 
detención de La Barbie “es un golpe muy certero al narcotráfico; un logro evidente que todos deben reconocer”. 
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Cada hogar recibirá bandera, Himno Nacional y una misiva 

Preocupa a historiadores uso político que da Calderón a 
símbolos patrios 
LAURA POY SOLANO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 16 

La distribución en todos los hogares de millones de banderas de México, junto con una carta del presidente Felipe 
Calderón en la que se asegura que los colores y el escudo nacional simbolizan la lucha del pueblo mexicano contra 
sus enemigos, no sólo es una “grave tergiversación histórica, sino que se incurrió en un lamentable uso político de 
los símbolos patrios”, aseguraron especialistas de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). El lábaro 
patrio, que ya ha comenzado a distribuirse en millones de hogares por conducto del servicio postal mexicano, 
contiene una misiva del Ejecutivo federal en la que señala que “al admirar la bandera nacional, ten siempre 
presente sus colores: el verde de la esperanza de un México mejor, el blanco de la paz que hemos conquistado, y el 
rojo de la sangre derramada por nuestros antepasados, en la lucha por los más altos ideales de nuestra nación”. 
Como parte de los festejos del bicentenario de la Independencia de México, el gobierno federal se comprometió a 
entregar en todos los hogares del país un libro de historia y una reproducción de la bandera nacional, acompañada 
de un texto en el que Calderón Hinojosa subraya que el águila del escudo nacional “simboliza al pueblo de México. 
Su posición de combate hace referencia a que todos los mexicanos estamos listos para enfrentar los retos que la 
vida y el mundo nos presentan”. 

Agrega que la serpiente es la representación de “los enemigos del país. Y el hecho de que la serpiente esté siendo 
devorada por el águila significa que el pueblo mexicano vence a sus enemigos. El nopal con sus espinas simboliza 
los desafíos que enfrenta el país. Y las ramas de laurel y encino representan, a la vez, la victoria y el martirio de 
quienes han dado su vida por México”. Gabriela Contreras Pérez e Isis Saavedra Luna –historiadoras y 
catedráticas de la UAM, respectivamente– señalaron: es “inconcebible que el Presidente asegure en el mensaje que 
el escudo simboliza a nuestros enemigos, que vamos a vencer, y que los tres colores del lábaro patrio representan 
esperanza, paz y la sangre derramada por nuestros antepasados. “Es muy preocupante que emplee recursos de la 
nación para desvirtuar y manipular la historia, conforme requiere su discurso, sin respetar el proceso histórico que 
dio pie a la creación de la bandera y el escudo nacionales, como los conocemos. Es inaudito que vacíe de contenido 
histórico uno de los símbolos más importantes para los mexicanos”, agregaron. 

Contreras Pérez, investigadora de la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la UAM-Xochimilco, destacó 
que Calderón emplea un “lenguaje muy rebuscado. Nos dice cómo ver e interpretar la bandera y el escudo, pero 
pasa por alto todos los símbolos patrios que han sido parte de México, desde la bandera trigarante hasta el escudo 
y su construcción histórica”. En entrevista por separado, Saavedra Luna afirmó que la entrega en cada hogar de 
una “bandera y del Himno Nacional, del que sólo se reproducen cuatro estrofas, no basta para hacerte sentir 
mexicano. “Calderón hizo una reinterpretación total de los símbolos patrios y pasó por alto su significado 
histórico. Se sacó de la manga la significación del águila, el nopal, y aun de los colores de la bandera. Es un 
discurso muy manipulado, desde una perspectiva que no corresponde con el proceso histórico”. Sin embargo, 
agregó “debemos confiar en que los ciudadanos reflexionen y que una bandera, una carta y un fragmento del 
Himno Nacional no tergiversen el conocimiento histórico de nuestros símbolos patrios”, concluyó. 
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Rosario Ibarra demanda a Echeverría 
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 1º de septiembre de 2010, p. 23 

Rosario Ibarra de Piedra, dirigente del Comité Eureka y senadora de la República, presentó una denuncia ante la 
Procuraduría General de la República (PGR) contra el ex presidente Luis Echeverría Álvarez por la desaparición 
forzada de Jesús Piedra Ibarra, quien fue detenido en la ciudad de Monterrey, Nuevo León, en abril de 1975. 

Señaló que el ex mandatario debe ser juzgado por todos los casos ocurridos durante su gestión –de diciembre de 
1970 a noviembre de 1976–, cuando hubo más de 500 desapariciones en la llamada guerra sucia. “Echeverría no 
ha sido juzgado por todos los delitos que debería. Muchas madres sufrimos muchísimo por la desaparición de 
nuestros hijos y él está muy cómodo en su casa de la ciudad de México. 

“El pasado lunes fue el día del detenido desaparecido, y por ello empezamos con estas denuncias; seguramente las 
compañeras del estado de Guerrero, presentarán también sus acusaciones.” 

La legisladora afirmó que contra Echeverría “no existe odio ni deseamos que sufra lo mismo que nosotros, pero 
debería ser juzgado”. Sabemos –dijo– que “a lo mejor las autoridades ni hacen nada con esta denuncia, pero se 
debe exigir justicia. En mi caso, mi hijo lleva 35 años desaparecido y ninguna autoridad ha respondido por ello. 

“No estamos pidiendo que nos devuelvan huesos, menos aún reparación del daño, porque con qué le reparan a 
uno el daño de haberle quitado un hijo. Recibir una indemnización es darles permiso para matar. ¡Nadie aquí 
quiere eso!”. 

En la denuncia, presentada en la oficialía de partes de la PGR, se argumenta que el 18 de abril de 1975 Jesús 
Piedra Ibarra fue detenido por elementos de la policía judicial de Nuevo León, al mando del comandante Carlos 
Solana Macías y los agentes Javier Cortés, Manuel Meuriez, Gustavo Melo Palacios, Donato Granados, Pedro 
Canizales y Ariel Salazar. 

Se menciona que de investigaciones realizadas por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos y la PGR “se 
desprende la existencia de diversos testimonios y documentos que permiten establecer la participación de 
elementos de la Dirección Federal de Seguridad en la desaparición de mi hijo”. 

Asimismo, se señala que Jesús Piedra Ibarra fue sometido a diversos interrogatorios, y algunos testimonios 
recogidos por el Comité Eureka refieren que inicialmente fue trasladado al Campo Militar número uno, en la 
ciudad de México, y allí permaneció hasta 1976; luego fue llevado a la prisión de Santa Martha Acatitla, donde 
habría estado hasta enero de 1984. 
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Astillero 

Sonrisas Mattel 

Barbie en pasarela 

Estrellita de la DEA 

Panista alarga presidencia 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Pocos pueden lucir una sonrisa tan displicente en circunstancias similares. Lo usual es que quienes son exhibidos 
ante medios de comunicación por presuntas o reales implicaciones en asuntos de narcotráfico lo hagan de manera 
sumisa, doblegados, muchas veces con evidencia clara de golpes y fundada suposición de que han sido torturados. 
Pero Édgar Valdez Villarreal, apodado La Barbie, se ha mostrado no solamente en plenitud física y escénica, sino 
incluso retador, incómodo con la tibia sujeción de los policías a sus costados, burlonamente silencioso ante 
preguntas periodísticas, moviendo el cuerpo como anunciando que en cualquier momento se podrá liberar o con 
ganas de demostrar lo laxas que son las presuntas ataduras nacionales que le han sido provisionalmente 
impuestas. La sonrisa y los desdenes de La Barbie añaden un ingrediente estético de mal gusto a la historia más 
reciente del productor de series policiacas que despacha como secretario federal de Seguridad Pública. Y no es 
solamente un asunto visual o gestual correspondiente al ámbito de una persona en sí: por el contrario, adquiere 
rango de virtual boletín oficioso, de inconfesa declaración pública, de reconocimiento sesgado de que la 
aprehensión del turbio estadunidense infiltrado en la elite del narcotráfico mexicano tiene más causas e 
intenciones que las gubernamentalmente declaradas. Para empezar, que el indócil personaje no parece tener entre 
sus planes una estancia prolongada entre carceleros mexicanos y, por otra parte, que a éstos tampoco les hierve la 
sangre por conservar entre sus desguanzados brazos al narcotraficante al que califican como extremadamente 
sanguinario y al que con especial interés esperan de regreso a casa los agentes de doble juego de la DEA, a quienes 
conviene escuchar los detalles operativos del trasiego mexicano de drogas no sólo para conocer los entretelones de 
lo que bien saben en cuanto al aspecto meramente operativo del narcotráfico sino, sobre todo, de nuevas o más 
fuertes implicaciones del aparato político pluripardista en ese negocio, pelos y señales suficientes para seguir 
presionando a un sistema político mexicano bajo amago militar estadunidense en la frontera y bajo sostenidas 
acusaciones de corrupción y complicidades en el fuero interno. 

A su manera, la elite administradora del gran Caldero Nacional (Calderonal, SA de CV) también sonríe. Cual 
estudiante aplicado merecedor de estrellita en la frente, el felipismo ha sido beneficiado por las muy superficiales 
palabras de la administradora en funciones de la agencia estadunidense de combate a las drogas, la DEA, quien ha 
dicho que la aprehensión de La Barbie es una confirmación de que ninguno de los “violentos líderes” de los 
cárteles mexicanos está fuera del alcance de la ley. No hay razón alguna para ese optimismo democratizador de la 
persecución gubernamental mexicana, pues el capo detenido formaba parte de la corriente encabezada por los 
Beltrán Leyva y a fin de cuentas la aprehensión de Valdez Villarreal no afecta al principal cártel mexicano 
protegido, sino todo lo contrario. Pero el gobierno estadunidense también prefiere poner buena cara al asunto, y 
hacer que en Los Pinos se reciban esas palabras apaciguadoras también con una media sonrisa. Valores 
entendidos. 



 
MIÉRCOLES 01 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
15 

Sonrisas encubiertas también debieron acompañar a la instalación, en algún lugar de la capital del país, de la 
primera oficina de trabajo conjunto de mexicanos y estadunidenses al amparo del caballo de Troya denominado 
en este caso Iniciativa Mérida. La ubicación de ese inmueble no será dada a conocer, por razones de seguridad, 
según se informó, aun cuando las declaraciones oficiales atribuyen a ese grupo de 70 personas, pertenecientes a 
ambos países, una función casi protocolaria o, en un caso extremo, casi lúdica, una especie de té canastas 
vespertinos: intercambio de cartas informativas o datos recabados por aquí y por allá sobre asuntos de 
narcotráfico. Pero “no realizarán labores de inteligencia ni operativas, en apego a las disposiciones legales de 
México”, dijo la siempre enérgica y muy respetada secretaria mexicana de Relaciones Exteriores, Patricia 
Espinosa. El mundillo político nativo también provoca sonrisas tristes. Los diputados pelean con desdoro por la 
ocupación de cargos directivos, y priístas y perredistas permiten al panismo asomarse aunque sea con brevedad a 
los escenarios de la disputa partidista que obliga a la continuidad de las autoridades en funciones. Te lo digo 
Francisco Ramírez Acuña por si le interesa a Felipe Calderón: que siga el panista un poco más en la presidencia 
(hasta el 5 de septiembre) porque el pleito entre partidos impide resolver el cauce natural de la sucesión (se está 
hablando estrictamente del caso de la presidencia de la mesa directiva de la Cámara de Diputados y el conflicto 
electoral entre PRI y PRD). Risueño que es el niño blanquiazul de la continuidad transexenal soñada, y los 
diputados haciéndole cosquillas con enredos propicios... 

Astillas 

El secretario de Gobernación ha creído prudente asomarse al asunto de los 72 migrantes asesinados en 
Tamaulipas para anunciar que no quedarán impunes y, oh, sí, que ya tiene diseñadas cinco líneas de acción bien 
efectivas que servirán para abatir, sí señor, esos delitos contra indocumentados en tránsito hacia Estados Unidos... 
Lorenzo Zambrano califica de cobardes a los empresarios que abandonan Monterrey, lo que es traducido en 
Televisa como un ataque al dueño y director de una importante empresa editorial que tiene diarios en la capital 
regiomontana y en la ciudad de México. Y, en esa danza de valentías supermillonarias bien blindadas, Carlos Slim 
comenta que seguirá invirtiendo en México... Y, mientras los pescadores ocultos de Mexicana esperan a que el río 
se revuelva aún más, ¡hasta mañana, con Marcelo Ebrard entrándole a un fugaz danzón aventurero con música 
electoral! 

 
 

La laicidad simulada en México 
BERNARDO BARRANCO V. 

En el marco de la reforma electoral de 1987, el Diario Oficial consigna el nuevo Cofipe, cuyo artículo 343 era para 
la Iglesia sancionador en extremo, pues imponía multas de 500 a mil días de salario y prisión de cuatro a siete 
años a los ministros de culto religioso que indujeran al electorado en favor o en contra de algún candidato o 
partido. Era la administración de Miguel de la Madrid. La medida buscaba neutralizar la creciente participación 
del clero en los procesos electorales en el norte y occidente del país, cuyas simpatías se inclinaban por el PAN. Sin 
duda, el caso más polémico y emblemático fue el de Chihuahua (1985). Ahí el clero denunció fraude y amenazó 
con el cierre de templos. El episcopado mexicano reacciona y protesta contra la severa medida e incluso llega a 
provocar al entonces gobernante y todopoderoso PRI. Genaro Alamilla, obispo de Papantla y vocero del 
episcopado, declara contundente: “¿El 343? Que me lo apliquen. Yo no tengo miedo, al contrario, ¡ellos tienen 
miedo de aplicármelo!”  
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Ésos fueron los titulares de muchos periódicos de aquel lejano 20 de octubre de 1987. Nadie le tomó la palabra, ni 
con toda la soberbia del viejo sistema, y en diciembre de ese año los legisladores suavizan el 343. La Iglesia se 
anota un triunfo histórico que, en el contexto de hace 24 años, fue una conquista de la democracia, pues la Iglesia 
era uno de los pocos espacios no controlados por el gobierno, que se venía debilitado sobre todo a partir de los 
sismos de 1985: y al mismo tiempo se perfilaban las reformas de 1992, que ponían fin a un largo periodo de 
ambigüedades en las relaciones Estado-Iglesia, o “simulación equívoca”, como expresó Soledad Loaeza en aquellos 
años. Pese a las reformas, prevalecen simulaciones y ambigüedades que cíclicamente emergen cada vez con mayor 
tensión. Claramente los artículos 130 y 24 de la Constitución, el actual Cofipe y la Ley de Asociaciones Religiosas y 
Culto Público acotan de manera inobjetable a los ministros de culto a inducir y participar en procesos electorales, 
así como cuestionar leyes e instituciones del Estado mexicano. Carlos Aguiar ha reconocido que las reformas de 
1991 han garantizado la libertad de cultos, pero la Iglesia demanda un paso más: la libertad religiosa. Esto es, que 
el clero y los ministros de culto puedan ejercer libertades de expresión como la Constitución plantea a cualquier 
ciudadano. La cuestión parece simple; sin embargo, es en alto grado compleja. Cada debate en torno al aborto, la 
píldora del día siguiente y ahora los matrimonios gays termina en altercados políticos y jurídicos que plantean la 
siguiente interrogante: ¿cuáles son los límites del clero para actuar y hacerse sentir en el espacio de las políticas 
públicas? Cuando las autoridades y actores políticos los limitan, en nombre de los mandatos constitucionales y la 
normatividad social, el clero reacciona demandando ampliar su espacio jurídico y, en extremo, Hugo Valdemar, 
como ya nos tiene acostumbrados, se proclama perseguido y nuevo “mártir” de la fe. Cuando los obispos 
incidieron y maniobraron con los congresos locales de 18 estados para repenalizar el aborto, guardaron silencio; 
simplemente ejercieron sus libertades y privilegios. 

La repolitización de las instituciones religiosas es un fenómeno que en este primer decenio del siglo XXI se ha 
venido expandiendo en diferentes países como Estados Unidos, España, Turquía, India y Tailandia, donde se 
abren debates políticos y culturales sobre la interacción entre laicidad y religión; dicho de otra manera, lo religioso 
se revela e insubordina a ser practicado desde la intimidad del individuo y lo religioso demanda protagonismo en 
el espacio público. En la mayoría de las democracias occidentales los ministros de culto tienen plenas libertades 
políticas y no pasa nada. Sin embargo, pocos países, como el nuestro, han tenido guerras fratricidas, como la 
Guerra de Reforma, en el siglo XIX, y la guerra cristera, en el siglo XX, en las que la jerarquía católica ha mostrado 
una desmedida ambición política arrastrando y manipulando a su feligresía. En ambas guerras la causa de Dios 
terminó no sólo derrotada militarmente, sino perdió también en la interpretación histórica de los intereses y la 
justificación de las ambiciones de la Iglesia. Actualmente hay claras tensiones entre diferentes esferas de la vida 
social: la esfera de los valores como detonador principal de conflicto, la esfera religiosa y la esfera política jurídica. 
Se requiere repensar los fundamentos éticos comunes, ahí la Iglesia se siente poseedora de la verdad absoluta; que 
regulen los conflictos normativos y debates que se generan en torno moralidad de algunas iniciativas legislativas y 
ciudadanas. Éste es un desafío imperante a la laicidad de la democracia y del Estado. Difícilmente veo una acción 
punitiva contra la calumnia del cardenal Sandoval o, a pesar suyo, saldrá librado el propio Valdemar. Más allá de 
un amago de apercibimiento nadie, ni en los tiempos del PRI, ninguna autoridad se ha atrevido a tocar al clero en 
el México contemporáneo. El gobierno de Felipe Calderón, tan debilitado y cuestionado, no se aventurará a abrir 
nuevos frentes de conflicto. Sin embargo, ahí están las normas constitucionales y leyes, prohibitivas sí, que no son 
respetadas ni por los actores religiosos ni por las propias autoridades. Ni siquiera es una “espada de Damocles”, 
como señalaron los clásicos del tema en el decenio de 1980: vivimos un disimulo hipócrita de la clase política que 
se enaltece como secular. En esta transición, pareciera que la Iglesia mexicana no está preparada para debatir con 
altura los cambios culturales que vive la sociedad. Utiliza el recurso de politizar y mediatizar el debate normativo; 
a lo sumo enfrenta el derecho natural contra el orden social y jurídico existente. Pero tampoco existe una clara 
intención de la clase política de poner orden en la cancha; no aplica las leyes, pero tampoco las cambia. Prevalece 
un terreno pantanoso. En realidad, pocos deducen en términos de visión de Estado de que la democracia será laica 
o no será. 
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Guerrero: sin futuro 
LUIS LINARES ZAPATA 

Para salvar cara, la dirigencia partidaria de la izquierda elige a la que, piensa, es su única opción ganadora. Va por 
el puesto haiga sido como haiga sido. El proyecto transformador de esa agrupación progresista, de tener éxito la 
tontería armada por su burocracia central, quedará arrumbado y las posibilidades de ganar en 2012 se verán, sin 
duda, afectadas. La pequeñez de miras queda, así, estampada en sus maniobras, ofensivas para la sólida base 
militante guerrerense. El personaje escogido para la tarea de rescatista de un conjunto de cabecillas sin destino, 
resultó ser un priísta irredento de conocida estofa. Todos los reflejos del señor Aguirre (Ángel Heladio se llama el 
susodicho), sus concepciones (si las tiene), sus modos de trabajo, el equipo que elegirá, el presente y también el 
pasado que lo condiciona, serán idénticos a los que empleará en su futura tarea en caso de triunfar. Aquellos que 
esperen posturas distintas o acciones diversas, enfocadas a tratar de solucionar algunos cuantos problemas 
ancestrales de los guerrerenses, se toparán con hechos decepcionantes. Tanto, o más graves, que aquellos dejados 
a lo largo de sus pasados años como titular interino en ese estrujante rincón del sur. 

Al igual que el actual gobernante de Guerrero (Zeferino Torreblanca) el señor Aguirre, si triunfa, tendrá que 
plegarse a los dictados de la administración federal. No porque los obliguen a modelar sus trajes al estilo del sastre 
mayor, sino porque coincidirán con sus programas, modos, trafiques, valores y sus muchas urgencias, que en el 
caso de guerrero son cotidianas y salvajes. El señor Aguirre será, en todo caso, una redición del actual en el mejor 
de los deseos. Es decir, un subproducto del sistema establecido. Podrán alegar honestidad, buenas intensiones y 
hasta habilidades empresariales, como las que trató de lucir Torreblanca, pero sus resultados apuntarán a más de 
lo mismo. La postración de los guerrerenses seguirá por la ruta de las frustraciones crecientes. 

Sería inútil repartir culpas. Sólo se atisba una realidad opaca y densa que se cierne sobre la izquierda local. Desde 
el trampeado año de 88 cardenista se manifestó el deseo masivo por romper ataduras con lo establecido. Desde 
ese contrariado tiempo poco se ha trabajado para crear y pulir figuras de dirigentes atractivos al pueblo. 2006 les 
presentó una oportunidad adicional que fue desaprovechada. Torreblanca no ha sabido –tal vez no quiso– 
sembrar y cuidar la factible cosecha de prospectos con arraigo. Por el contrario, abrió la puerta para la derrota y 
las divisiones. Sus ensayos fueron de poca monta, conflictivos o habilidosos sin la consistencia debida. Nadie que 
destacara por sus ímpetus de grandeza o arrestos de equidad. De esa clase de dirigentes que pudieran conducir sus 
anhelos de construcción, justicia y renacimiento. Se quedaron, ahora se sabe con toda certeza, en la medianía, en 
ensayos, en hombres o mujeres incapaces de levantar polvaredas de esperanza y cambio. Los que surgieron como 
posibilidades se atascaron (o fueron muertos) en la ruta a su consolidación. Al final, quedaron unos cuantos 
suspirantes que se plegaron a las consignas de los burócratas que los aleccionan. Ninguna rebeldía que resaltar. 

A la militancia de izquierda, que en Guerrero es numerosa, fiel, consistente, el apoyo que se le impone para 
respaldar al señor Aguirre será un calvario. Algunos recurrirán a toda su disciplina y le darán su voto. Pero 
muchos optarán por caminos diversos: la abstención o el castigo. Pocos, muy pocos, se convencerán de la corta 
maniobra diseñada por los burócratas partidistas, ahora en su papel de habilidosos estrategas: derrotar al PRI, 
vencer a los caciques. Al margen quedarán entonces los afanes de encontrar, de diseñar los puntos de apoyo para 
nutrir un cambio prudente. Ese cambio que nace desde abajo, que se alimenta del renacer de las conciencias, 
organiza su trabajo político y logra el concurso masivo para acercar la efectiva transformación del estado de cosas 
reinante. De esos llamados no se oirán en Tierra Caliente ni en las dos costas, por más artilugios que difundan los 
propagandistas del señor Aguirre. 
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El costo de haber optado por semejante ruta que asegura un despeñadero anímico, conceptual e ideológico puede 
desembocar en un desbarajuste político. Ya sea en la derrota o el éxito en la conquista del puesto ansiado, tal y 
como se ha visto en los demás experimentos, los recientes y los pasados resultados serán negativos. ¿Qué ganará la 
izquierda o la población con Malova, en Sinaloa, o con Moreno Valle, en Puebla? A juzgar por recientes encuestas, 
una propensión de voto es bastante menor a las 10 unidades. ¿Qué se obtuvo con los señores Chavarría y Sabines, 
además del Torreblanca ya mencionado? Habría que volver los pasos y recalar en el caso del Distrito Federal, 
como señero ejemplo, o en Michoacán a pesar de los titubeos habidos y, si se quiere, en Baja California Sur, para 
aquilatar lo que la izquierda puede hacer por los demás o la manera en que puede prolongarse con dignidad. 

Guerrero es, en verdad, un triste ensayo. Una serie de ineptitudes y descuidos que han traicionado las ambiciones 
del pueblo. Los desplantes de actores sin fondo legítimo, las tareas reivindicatorias pendientes de los elegidos para 
aliviarlas, los ensayos frustrados de dirigentes en ciernes o los intereses sin recato y el manipuleo de los mandones 
de ocasión son la constante. Su viejo partido, al señor Aguirre, le dio más, mucho más de lo que merecen sus 
cortas aptitudes. No le asiste razón alguna para decirse traicionado. La cultura que lo envuelve es la priísta y así 
seguirá hasta su retiro político en caso de derrota. El triunfo no le limpiará el estigma que lleva dentro. En todo 
caso, le ahondará remordimientos, le recrudecerán sus rencores y le quebrará las promesas que hubiera hecho. 
Ojalá y sea ésta sólo una predicción salida de los deseos más recónditos por ver un Guerrero pujante y no, como 
será, otro momento perdido entre esas centurias de oscuridad que se ensañan con un estado al borde de ser, uno 
más, de los territorios liberados del crimen organizado. 
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Invierte en bolsa dinero de Alcaldía 
Fernando Paniagua.- (1 septiembre 2010).- CORRESPONSAL 
  
QUERÉTARO.- Poco más de dos millones de pesos fue el monto que el ex Alcalde de Huimilpan perdió al invertir 
dinero del erario público en la bolsa de valores. Y es que el ex Edil panista, Lucio Fajardo Orta, utilizó recursos 
federales etiquetados para invertirlos y, para su mala suerte, los mercados cambiarios no jugaron a su favor con lo 
que generó pérdidas al municipio que administró en el periodo 2006-2009. De acuerdo con el resultado de la 
cuenta pública del municipio, emitido por la Entidad Superior de Fiscalización (ESFE), Fajardo Orta autorizó, 
junto con personal del área de Finanzas, que se invirtieran 2 millones 34 mil 149. 16 pesos en mesa de valores. 
"Incumplimiento en virtud de haber destinado recursos del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social 
Municipal (FISM) y del Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios (FORTAMUN-DF) 2009 
para fines distintos, al invertir en mesa de dinero en el mes de enero de 2009, parte de las ministraciones de 
dichos fondos", indica la observación. 
 
Los recursos fueron invertidos en instrumentos de deuda que, según la entidad fiscalizadora local, presentaron 
alta volatilidad en las tasas de interés. "Generando afectaciones al erario público municipal por un importe de 
$48,055.16 (Cuarenta y ocho mil cincuenta y cinco pesos) por concepto de pérdidas en dichas inversiones", indica 
el documento del que REFORMA posee una copia. Esto implicó que el ex funcionario violentara al menos siete 
leyes locales y federales por lo que se le deberá iniciar un proceso administrativo y legal. 
  
Se paga vacaciones 
  
Pero además, el panista Lucio Fajardo recibió en marzo del año pasado un pago adicional a sus ingresos por 111 
mil 930 pesos por concepto de "vacaciones no disfrutadas". La observación de la Entidad Superior de Fiscalización 
señala en este renglón que la responsabilidad recae tanto en el ex Edil, como en su personal del área de Finanzas, 
quienes violentaron al menos cuatro leyes locales y dos federales. "Incumplimiento de los servidores públicos en 
virtud de realizar el pago por concepto de 'Vacaciones no disfrutadas' por un importe de $111,930.00 (Ciento once 
mil novecientos treinta pesos) al entonces Presidente Municipal, aún cuando por ley existe el señalamiento de que 
las mismas deben ser disfrutadas y que las vacaciones no podrán compensarse con una remuneración", señala la 
observación. 
 
 
 
 
 

Trituran boletas electorales 
 
(1 septiembre 2010).- IZTAPALAPA. Ayer arrancó la destrucción de las boletas electorales de 2009, con las que 
se eligió a los 500 diputados de la 61 Legislatura. El reciclaje del material servirá para fabricar papel higiénico y 
hojas para escritura. El consejero Marco Baños muestra papeletas que en su momento se anularon. 
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Tritura el IFE boletas de 2009 
 
Firman contrato para reciclar papelería utilizada para elección en los 300 distritos 
Guadalupe Irízar 
 
(1 septiembre 2010).- Las boletas utilizadas en 2009 para la elección de los 500 diputados federales de la 61 
Legislatura, serán trituradas en los 300 distritos electorales del país, y el papel reciclado tendrá otros usos. "Luego 
del proceso de trituración se reciclará el papel, se mezclará con otros que están en la planta y servirá para crear 
papel para escritura, papel higiénico, servilletas", detalló Vocal Ejecutivo del IFE en el Distrito Federal, Josué 
Cervantes. Informó que la empresa Recycle presentó la mejor oferta luego de que el IFE emitió una convocatoria a 
la que respondieron tres firmas. En la trituración de la papelería de los distritos 04, 19, 22, 25 y 27 del Distrito 
Federal estuvieron el consejero Marco Baños, presidente de la Comisión de Organización y Capacitación del IFE 
durante la elección del año pasado, y el director Ejecutivo de Organización Electoral, Miguel Ángel Solís. 
 
Cervantes dijo que, además de pagar el transporte de las boletas de los distritos electorales capitalinos a sus tres 
plantas procesadoras, Recycle se comprometió a pagar 2 mil 500 pesos por cada una de las 50 toneladas 
destruidas. Precisó que en cada entidad federativa hubo un acuerdo sobre la contratación de la empresa que 
realizará esta tarea. La empresa recicladora trabaja con papeleras como Kimberly Clark, por lo que la papelería 
electoral utilizada en los comicios de 2009 servirá ahora para productos de uso doméstico. Baños explicó que el 
proceso de trituración inició el 26 de agosto y concluirá el 3 de septiembre en todo el País. El material que en 2009 
se distribuyó en más de 130 mil casillas -boletas y papelería complementaria- pesa 548.7 toneladas, y el costo de la 
trituración es de un millón 934 mil 541 pesos. En tanto, las boletas de la elección presidencial de 2006 siguen bajo 
resguardo del IFE, con apoyo del Ejército y la Armada en 32 bodegas del País, a la espera de la resolución de la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) sobre su destino. 
 
"Las boletas de 2006 todavía se encuentran bajo el resguardo de las 32 Juntas Ejecutivas Locales del país hasta 
que se resuelva un procedimiento internacional en la CIDH", dijo Baños. Su destrucción prevista por la ley, añadió 
el consejero, está suspendida por las medidas cautelares recomendadas al Estado mexicano. Recordó el 
funcionario electoral que la suspensión fue concedida por la CIDH a ciudadanos como el académico Sergio 
Aguayo, que acudieron a dicho organismo una vez agotadas las instancias legales nacionales. 
 
  
  
En proceso 
  
La destrucción de las boletas utilizadas el año pasado tendrá costos y beneficios. 
 
548.7 toneladas de papelería oficial. 
 
$1,934,541 costo de la operación trituradora. 
 
$2,500 recibirá el IFE por cada tonelada 
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¿Sabías que...? 
 
(1 septiembre 2010).- En 2009, México alcanzó los 107.5 millones de personas, 51.3% son mujeres y 48.7% son 
hombres. 
 
 

Busca PRI reforma a la banca 
Érika Hernández y Claudia Guerrero 
 
(1 septiembre 2010).- El PRI buscará negociar con el Gobierno federal la aprobación de la iniciativa de Ley del 
Sistema Nacional de Banca de Desarrollo, aseguró la diputada Beatriz Paredes, presidenta del partido. Durante el 
foro "Nacional Financiera en el Bicentenario de Independencia y el Centenario de la Revolución Mexicana", 
legisladores priistas y perredistas, así como especialistas en la materia, acusaron al Gobierno de debilitar los 
organismos que conforman la banca, como Nafin. En el encuentro, PRI y PRD acordaron hacer una alianza para 
impulsar la iniciativa que presentó el tricolor en abril de este año, y la cual propone fortalecer a todas las 
sociedades de crédito que aglutina la banca, además de no aceptar la propuesta presidencial de fusionar a Nafin 
con Bancomext. Paredes aseguró que parte del proceso para que dicha reforma tenga frutos, será negociar con el 
Gobierno del Presidente Felipe Calderón. 
 
"Es el momento de la enorme negociación con el Gobierno, porque no se nos puede olvidar que además de la 
aprobación en las cámaras, necesitamos la publicación del Ejecutivo. Es un momento de afianzar la capacidad del 
Senado y Cámara en el proceso interno y el cabildeo con el Ejecutivo para que tengamos la certidumbre que el 
esfuerzo de la alianza legislativa después pueda fructificar", indicó. La secretaria general del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de Nacional Financiera, María Luisa Velázquez, afirmó que las fusiones que propone el Ejecutivo no 
serán redituables, por lo que el Legislativo debe fortalecer y reorientar el sector. 
 
 

Usan como franquicia al PRD, acusa Zeferino 
 
Critica Mandatario alianza por postular a ex priista Aguirre a la Gubernatura 
Jesús Guerrero.- (1 septiembre 2010).- Corresponsal 
  
CHILPANCINGO.- El PRD se ha convertido en una "franquicia", al postular como candidato a la gubernatura de 
Guerrero al ex priista Ángel Aguirre Rivero, advirtió ayer Zeferino Torreblanca, Gobernador de la entidad. "(El 
PRD) tuvo una alianza estratégica con otras sociedades mercantiles y juntos van a tener como objeto social 
fundamental el lucro para que no se pierdan las canonjías, los puestos, las migajas que deje el Gobierno para 
seguir siendo un parásito y un burócrata de la izquierda. "Que cambian de un día para otro y que, elegantemente, 
dicen unificarse, pero en mi tierra les dicen camaleones, que son traicioneros a sus principios", señaló Torreblanca 
en entrevista radiofónica, al referirse a la alianza PRD-PT-Convergencia que el domingo pasado postuló a Aguirre. 
Sin mencionar nombres, el Gobernador arremetió contra los falsos izquierdistas. 
 
"La nueva dirigencia del PRD da vergüenza, y creo que cualquiera de los luchadores sociales, como Lucio Cabañas 
y Genaro Vázquez, se han de estar revolcando en su tumba por la culpa de estos izquierdistas falsos que han 
entregado el movimiento", afirmó. 
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Expuso, en referencia a Aguirre Rivero, que en Guerrero hay "un cínico que la hace de senador y que sigue 
pregonando que, en Casa Guerrero, se le caían las bolsas llenas de dinero después de sus estados etílicos". Sostuvo 
que otros diputados perredistas también recibían dinero para aprobar las cuentas públicas en los gobiernos del 
PRI, así como plazas para sus hermanas. Indicó que a diferencia de 2005, cuando el sol azteca lo postuló como 
candidato, ese partido, de ser la primera fuerza, pasó a desaparecer en una coalición. Ahora, añadió, el sol azteca 
se ha convertido en "un PRD, S.A. de C.V., al que yo no le veo, ni color ni origen ni ideario". Torreblanca, quien 
tenía como favorito para la candidatura al Gobierno al diputado Armando Ríos Piter, criticó que el Jefe de 
Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, participe en los "arreglos" con un interés electoral. 
 
 

Critica Ortega cambio priista 
Adán García 
 
(1 septiembre 2010).- MORELIA.- La postura del PRI de bajar el IVA de 16 a 15 por ciento es demagógica y 
mentirosa, señaló ayer Jesús Ortega, dirigente nacional del PRD. De gira por Michoacán, el perredista recordó que 
el PRI votó el año pasado a favor de incrementar el gravamen a 16 por ciento, en una negociación con el PAN para 
evitar alianzas electorales en el Estado de México. "Ahora quieren aparecer como los que bajan el impuesto; es una 
posición demagógica y mentirosa de los priistas. "No les interesa si el Estado tiene mayor recaudación o si la gente 
sale o no afectada; lo que le está interesando es cuántos votos obtienen con posiciones en la Cámara. Ese ha sido el 
comportamiento del PRI y no tengo ninguna esperanza de que lo modifiquen", señaló Ortega. 
 
 

Dejan alianza en suspenso 
 
(1 septiembre 2010).- MORELIA. El dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega, indicó ayer que será el Consejo 
Estatal de su partido el que defina si habrá o no una alianza con el PAN para contender por la Gubernatura de 
Michoacán en 2011. Lo acompaña el actual Mandatario, Leonel Godoy. 
 
 

Inicia Cámara con interinato 
 
Sigue 5 días más Ramírez Acuña; negocian partidos cambiar ley interna 
Carole Simonnet, Armando Estrop y Claudia Salazar 
 
(1 septiembre 2010).- Los grupos parlamentarios de la Cámara de Diputados negocian una reforma a la Ley 
Orgánica de la Cámara de Diputados para destrabar la elección de la Presidencia de la Mesa Directiva. Ayer las 
bancadas pactaron posponer la elección de los integrantes de la Mesa Directiva y llevar al próximo domingo 5 de 
septiembre, fecha límite en la ley, la definición de qué partido encabezará al órgano legislativo. El panista 
Francisco Ramírez Acuña quedó como presidente de la Cámara en tanto se llega a un acuerdo, lo que permitió una 
sesión tersa en la que los legisladores se dieron tiempo para continuar con las pláticas. El avance en las pláticas 
entre los partidos permitió que se postergaran al domingo los posicionamientos de las bancadas con motivo de la 
entrega del cuarto informe de gobierno del Presidente Felipe Calderón. 
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Incluso, se negoció que la sesión fuera convocada a las 18:00 horas, a fin de que los priistas pudieran asistir al 
informe del gobernador Enrique Peña Nieto. En las negociaciones, el PRI propuso que sea modificada la 
legislación para cancelar la restricción de que un mismo grupo no pueda tener al mismo tiempo la presidencia de 
la Cámara y de la Junta de Coordinación Política Con ello, el PRD podría acceder a ambos cargos en 2011. Además, 
el PRI se quedaría este año con la Mesa Directiva y el PAN con la Junta. El PRI insiste en tener la presidencia de la 
Cámara un año y medio, lo que dejaría al PRD con ese cargo sólo seis meses. De acuerdo a diversas fuentes 
consultadas, el pacto implica que en las primeras sesiones se presente una iniciativa para reformar la Ley 
Orgánica. 
 
Los perredistas no aceptan de ninguna manera perder con tal reforma un derecho que actualmente tienen en la 
legislación, que es tener un año completo la presidencia de la Mesa. Los perredistas desconfían de que el PRI 
cumpla el acuerdo, pues creen que buscan dejar por escrito la posibilidad de ampliar los periodos al frente de la 
Mesa Directiva y mantenerse en el cargo por 18 meses. Diputados panistas prevén que en los próximos cuatro días 
se afinen los términos del acuerdo que apunta a favorecer al PRI. Hasta el momento, la bancada coordinada por 
Josefina Vázquez Mota ha sostenido que al PRD le corresponde el derecho de la presidencia, pero al mismo tiempo 
busca no romper su capacidad de negociación con la fracción priista. 
 
 

Une mesa a perredistas 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(1 septiembre 2010).- Alejandro Encinas, coordinador de PRD en la Cámara de Diputados, afirmó que en la 
disputa por la Mesa Directiva, el PRI logró lo que con mucho esfuerzo se había buscado en el partido del sol azteca, 
la unidad de todos los grupos internos. "Estamos unidos en esta causa, independientemente de nuestras 
diferencias, no se trata solamente de garantizar y defender un derecho que la ley otorga, sino es el reconocimiento 
de la diversidad de la Cámara y la rotación en la conducción en los órganos de gobierno. "Es la lucha contra la 
restauración autoritaria a la que quiere el PRI subordinar al Poder Legislativo", afirmó Encinas. Rosendo Marín 
dijo que entre los perredistas hay la conciencia de que la agresión a uno por parte del PRI puede aplicarse a 
cualquiera. 
 
 

Aseguran PRI y PRD buscar cargo, no botín 
Érika Hernández, Claudia Guerrero y Claudia Salazar 
 
(1 septiembre 2010).- Los líderes parlamentarios del PRI y del PRD, Francisco Rojas y Alejandro Encinas, 
rechazaron que la presidencia de la Cámara de Diputados represente un botín por los recursos que maneja y 
reivindicaron su derecho a ocupar ese cargo político de decisión. REFORMA publicó ayer que quien dirija la 
Cámara tendrá a su disposición una suma discrecional, que ha llegado a los 100 millones de pesos, incluido el pago 
de asesores y el gasto de comunicación social para promover su imagen. "Me parece verdaderamente mezquino 
que se esté pensando que estamos peleando la Mesa Directiva por un asunto de un botín de dinero, francamente es 
una mezquindad decir eso", aseguró el priista Rojas, en tono molesto. Rojas se dijo dispuesto a revisar el monto de 
la partida asignada a la Mesa Directiva e incluso a reducirla, de ser necesario. Encinas aseguró que en el PRD la 
insistencia en tener la presidencia no tiene que ver con la disposición de los recursos asignados, sino con impedir 
que el PRI se quede con un cargo en forma autoritaria. 
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Indicó que no se manejan en forma discrecional más de 100 millones de pesos al año, pero sí hay que aclarar la 
disponibilidad de diversas partidas a las que tiene acceso el presidente. "Hay que eliminar toda la discrecionalidad 
y creo que el presidente saliente (Francisco Ramírez Acuña) debe rendir cuentas del ejercicio de esos recursos", 
expresó. 
 
 
 

Piden analistas elevar déficit 
 
Presentan alternativa presupuestal para 2011. Proponen a Congreso subir el ISR a quienes ganan 
más y eliminar privilegios fiscales 
Carole Simonnet 
 
(1 septiembre 2010).- Aumentar el gasto público y el déficit en el Presupuesto de la Federación de 2011, 
propuso ayer a los legisladores el Grupo Nuevo Curso de Desarrollo. Integrado por Cuauhtémoc Cárdenas, ex 
candidato presidencial, y Rolando Cordera, investigador de la UNAM, además de otros 15 académicos, el grupo 
presentó un documento denominado "Memorándum de política económica y presupuestal para 2011", en el que 
plantean también introducir un impuesto a las transacciones financieras. Así como elevar la progresividad del 
Impuesto sobre la Renta (ISR), aumentando la tasa a los ciudadanos de altos ingresos, a niveles comparables con 
los que aplican los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). En 
conferencia de prensa en la UNAM, se pronunciaron además por eliminar privilegios fiscales y fortalecer la acción 
de la banca de desarrollo. 
 
De cara a las negociaciones del Presupuesto, cuyo proyecto entregará la Secretaría de Hacienda el 8 de septiembre, 
los académicos pidieron a los legisladores formar una comisión para avanzar en materia de exigibilidad de 
derechos sociales, así como crear un Consejo Económico Social como espacio para deliberación abierta sobre las 
políticas económicas y sociales. Interrogado sobre el tamaño del déficit propuesto y la forma de financiarlo, el 
economista y diplomático Jorge Eduardo Navarrete señaló que el cálculo dependerá de la perspectiva 
económica."Aumentar el déficit en una medida razonable quiere decir contratar endeudamiento para 
complementar los ingresos de fuentes internas en la medida en que lo indique el espacio disponible, la perspectiva 
de crecimiento, y ese déficit si genera, como debiera, una mayor tasa de actividad económica, en buena medida va 
a generar, con la estructura fiscal existente, ingresos adicionales para financiarlo", explicó. 
 
En tanto David Ibarra, ex Secretario de Hacienda, reconoció que la disminución del IVA está a discusión entre las 
principales fuerzas políticas, pero evadió pronunciarse sobre la pertinencia de modificarlo. "En definitiva, tenemos 
impuestos muy pequeños, que representan sólo 11 por ciento del PIB. Se tiene que gravar a los estratos más ricos, 
dejar de presionar a las clases medias. Hay un problema estructural, modificar estructura y elevarla. El tema del 
IVA no resuelve el problema estructural", subrayó. Cárdenas sostuvo que es indispensable que en los presupuestos 
de este año se consideren políticas que permitan recuperar el crecimiento. "Las políticas que ha venido 
instrumentando el Gobierno, en vez de disminuir la desigualdad, la pobreza, el desempleo, propician la pobreza, 
que haya más desocupación; no abren oportunidades a los jóvenes que ahora no tiene la oportunidad ni de 
estudiar ni de trabajar, porque no hay sitios en las instituciones de educación superior", indicó. Al presentar el 
Memorándum, Cordera anunció que el grupo propone una estrategia anticíclica que contemple fortalecer el 
presupuesto y mejorar la calidad del gasto. 
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Plan fiscal 
  
Algunas propuestas contenidas en el "Memorándum de política económica y presupuestal": 
  
· Introducir un impuesto a las transacciones financieras en línea. 
 
· Elevar la tasa de ISR a personas de altos ingresos. 
 
· Eliminar privilegios fiscales. 
 
· Fortalecer a la banca de desarrollo. 
 
· Considerar la implantación de políticas que permitan recuperar el crecimiento. 
 
· Crear un Consejo Económico Social como espacio para la deliberación sobre políticas económicas y sociales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Advierten mensaje a Medina 
Claudia Guerrero y Érika Hernández 
 
(1 septiembre 2010).- La senadora panista Judith Díaz aseguró ayer que cuando el empresario Lorenzo 
Zambrano calificó de "cobardes" a quienes han abandonado Nuevo León, se refería al Gobernador Rodrigo 
Medina, quien sacó a su familia de la entidad, por razones de seguridad. "Creo que está haciendo una alusión, 
porque es lo que se dice en Monterrey sobre la familia del actual Gobernador, Rodrigo Medina, que ya no vive en 
el estado. Pero si él tiene algo que decirle al Gobernador, que se lo diga directamente", comentó. La legisladora se 
refirió a las expresiones del presidente de Cemex, quien descalificó a los regios que, ante la inseguridad, dejan 
Monterrey para irse a residir en Estados Unidos. "Meter a todos los ciudadanos en un mismo cajón es peligroso 
porque vivir en Monterrey se ha complicado mucho. Yo tengo a mi familia ahí. No nos hemos ido pero no puedo 
llamar cobarde a quien se aleja de la ciudad porque quiere cuidar su vida", expresó Díaz. 
 
La legisladora sostuvo que la inseguridad y la violencia han descompuesto el tejido social en Nuevo León. "La 
gente tiene miedo, pero no es un asunto de cobardía. Hay que diferenciar lo que está está generando que la 
ciudadanía no esté tranquila. "Por eso no puedo llamar cobarde a quien se va. No comparto su idea (de 
Zambrano)", agregó. 
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Encuesta / Desciende aprobación 
 
(1 septiembre 2010).- Felipe Calderón llega a su cuarto Informe de Gobierno con uno de los menores 
porcentajes de aprobación para un mes de septiembre. 
  
¿Aprueba la forma como Felipe Calderón hace su trabajo como Presidente? 
 
  

  APRUEBA DESAPRUEBA

Sep. 2007 65% 20% 

Sep. 2008 62% 27% 

Sep. 2009 68% 24% 

Sep. 2010 55% 37% 

 
  
Metodología: encuesta nacional en vivienda realizada del 13 al 15 de agosto de 2010 a mil 515 mexicanos adultos 
en todo el País 
 
 
 
 

Encuesta / Cuestionan bajas por guerra a narco 
 
Encuesta REFORMA: 15 Evaluación al Presidente Calderón. Baja aprobación a la labor del 
Presidente en el último trimestre 
Alejandro Moreno y María Antonia Mancillas 
 
(1 septiembre 2010).- El 67 por ciento de los mexicanos considera como "un costo inaceptable" el número de 
muertes ligadas a la guerra contra el narcotráfico, el cual se estima hoy en más de 20 mil víctimas, mientras que el 
24 por ciento opina que se trata de un costo necesario en las tareas de combate al crimen. En junio de 2007, 
cuando se contaban menos de mil muertes, la proporción de mexicanos que las consideraba como un costo 
inaceptable era de 58 por ciento, 9 puntos porcentuales menos de lo que hoy se registra, lo cual equivale a un 
aumento de 15 por ciento en la intolerancia ante los decesos. Así lo revela la más reciente encuesta trimestral 
nacional de evaluación al Gobierno del Presidente Calderón, realizada del 13 al 15 de agosto a mil 515 mexicanos 
adultos en todo el País. El sondeo indica que la percepción de que el crimen y la inseguridad son los principales 
problemas del País sigue en aumento, al registrarse en esta encuesta un 56 por ciento, comparado con el 51 por 
ciento de la encuesta del trimestre anterior. 
 
Bajo este marco de inseguridad en el país, y ante las acciones del Gobierno para combatirla, la aprobación 
ciudadana al Presidente Calderón disminuyó de 58 a 55 por ciento de junio a septiembre. 
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Opinión de líderes 
  
Junto con la encuesta nacional, Grupo Reforma realizó también un sondeo a 689 líderes de opinión de diversos 
sectores productivos, académicos, políticos y de la sociedad civil. De acuerdo con este ejercicio, el 60 por ciento de 
los consultados señaló que percibe retrocesos en la seguridad pública del País; el 61 por ciento calificó como inútil 
el Diálogo por la Seguridad promovido por el Presidente Calderón con diversos sectores sociales; y el 75 por ciento 
opina que el ejército ha incurrido en violaciones a los derechos humanos durante la guerra contra el narcotráfico. 
No obstante, una mayoría de 66 por ciento de los líderes de opinión está de acuerdo con que el ejército se utilice 
para combatir al narcotráfico. 
 
  
  
En su opinión, ¿el número de muertes relacionadas con la guerra contra el narcotráfico y el crimen organizado es 
un costo...? (Población general) 
 
  

  Inaceptable Necesario para combatir el narco No sabe

SEPT 10** 67% 24 9 

JUN 07* 58% 33 9 

 
  
En la pregunta se mencionó el número estimado de muertes hasta ese momento: 
* Casi 900 muertes / ** Más de 20 mil muertes 
  
  
  
¿Qué sería más efectivo: que el Ejército vigile las ciudades donde hay más violencia relacionada con el 
narcotráfico, o que vigile los puntos de entrada de drogas como puertos y zonas fronterizas? (Población general) 
 
  

Vigilar los puntos de entrada de drogas 54% 

Vigilar las ciudades violentas 28%

No sabe 16 

Ambas 2 
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En su opinión, ¿quién va ganando la guerra contra el narcotráfico? 
 
  

  Población General     Líderes   

  Jun 10 Sep Jun 10 Sep 

El crimen organizado 58% 59% 61% 67%

El Gobierno federal 20 22 35 31 

Sin opinión 22 19 4 2 

 
  
  
  
A tres años y medio de que el Presidente declaró la guerra al narcotráfico, ¿siente que la seguridad pública del País 
ha tenido...? 
 
  

   Población General   Líderes   

  Jun 10 Sep Jun 10 Sep 

Avances 35% 35% 33% 28%

Retrocesos 29 34 52 60 

No ha habido cambios 29 26 15 12 

No sabe 7 5 0 0 

 
  
  
  
¿Cuál es su opinión acerca de la manera como el Presidente Calderón está tratando los siguientes asuntos? 
 
(Porcentaje de opiniones favorables) 
 
  

    Población General     Líderes     

  Jun 10 Sep Var* Jun 10 Sep Var*

Salud 58% 58% 0 35% 32% -3 

Educación 51 51 0 12 12 0 

Relación con EU 38 33 -5 43 31 -12 

Pobreza 33 36 +3 16 15 -1 
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Narcotráfico 32 32 0 32 26 -6 

Seguridad pública 28 30 +2 24 22 -2 

Política exterior 28 25 -3 36 29 -7 

Relación con el Congreso 26 28 +2 20 15 -5 

Empleo 25 28 +3 13 13 0 

Política interna 24 24 0 14 13 -1 

Corrupción 20 24 +4 12 12 0 

Economía del País 18 21 +3 26 21 -5 

 
  
*Variación en el porcentaje de opiniones favorables respecto a la encuesta de junio de 2010 
  
  
  
CALIFICACIÓN 
  
  
¿Cómo calificaría a Felipe Calderón en una escala del 0 al 10 donde 0 es que lo ha hecho muy mal y 10 que lo ha 
hecho muy bien? 
 
  
Calificación promedio 
  

  Población General Líderes

SEP 6.3 5.3 

JUN 10 6.4 5.2 

 
  
  
  
En general, ¿aprueba o desaprueba la forma como Felipe Calderón está haciendo su trabajo como Presidente? 
 
  
Población General 
  

  Aprueba Desaprueba No sabe

JUN 10 58% 34 8 

SEP 55% 37 8 
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Líderes 
  

  Aprueba Desaprueba

JUN 10 51% 49 

SEP 47% 53 

 
  
  
  
¿Está de acuerdo o en desacuerdo con que se utilice al Ejército para combatir al narcotráfico? 
 
  

  Población General Líderes

De acuerdo 78% 66% 

En desacuerdo 16 33 

Sin opinión 6 1 

 
  
  
  
¿Cree que el Ejército ha incurrido o no en violaciones a los derechos humanos durante el combate al narcotráfico? 
 
  

  Población General Líderes

Sí 53% 75% 

No 33 23 

No sabe 14 2 

 
  
  
  
¿Cree que el Diálogo por la Seguridad que el Presidente sostuvo con diversos sectores de la sociedad fue...?  
(Líderes) 
 
  

Inútil 61% 

Productivo 38%

No contestó 1% 
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POBLACIÓN GENERAL 
  
¿Aprueba o desaprueba la forma como Felipe Calderón está haciendo su trabajo como Presidente de la República? 
 
  

   2007* 2008* 2009* Mar 10 Jun Sep 

Aprueba 63% 63% 64% 57% 58% 55%

Desaprueba 22 26 29 34 34 37 

No sabe 15 11 7 9 8 8 

 
  
*Promedio anual de cuatro encuestas trimestrales.  
  
  
  
¿Cuál es el principal problema que hay en el País hoy en día?** 
  

  2007* 2008* 2009* Mar 10 Jun Sep 

Crimen 39% 42% 38% 46% 51% 56%

Economía 24 27 39 29 25 21 

 
  
*Promedio anual de cuatro encuestas trimestrales. 
 
**Pregunta abierta. La categoría "crimen" incluye inseguridad, narcotráfico, asesinatos y secuestros. La categoría 
"economía" incluye la situación económica, desempleo y alza de precios. 
 
  
  
¿CÓMO SE HIZO LA ENCUESTA? 
 
Población General: Encuesta nacional trimestral en vivienda realizada del 13 al 15 de agosto de 2010 a mil 515 
mexicanos adultos en las 32 entidades federativas del País. La muestra fue seleccionada en múltiples etapas con 
base en el listado de secciones electorales del IFE previamente estratificadas por criterio urbano-rural. El 
levantamiento se realizó en 101 puntos del País y en cada punto, utilizando la cartografía del IFE, se seleccionaron 
aleatoriamente manzanas y en cada manzana se seleccionaron hogares de forma sistemática. En cada hogar se 
seleccionó a un entrevistado. Los resultados reflejan las opiniones de los encuestados al momento de realizar el 
estudio, y tienen un margen de error de +/-2.5% con un nivel de confianza de 95%. La tasa de rechazo a las 
entrevistas fue de 36%. En el levantamiento participaron 90 encuestadores y 16 supervisores. Patrocinio y 
realización: Grupo Reforma. Comentarios: opinion.publica@reforma.com 
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Líderes: Encuesta realizada a 689 líderes vía correo electrónico del 18 al 27 de agosto. Se envió un cuestionario a 
miembros de la comunidad académica, política, iniciativa privada y sociedad civil de diferentes partes del País. En 
total se enviaron 3 mil 127 correos a direcciones válidas, por lo que la tasa de respuesta fue de 22%. Del total de 
consultados, 74% es hombre y 26% mujer; 43% pertenece a la academia, 26% a la iniciativa privada, 12% es 
profesional independiente, 9% labora en la administración pública, 8% en organizaciones civiles y 2% ejerce 
alguna otra actividad. 

 
 
Quiere Peña evadir preguntas en Informe 
Enrique I. Gómez.- (1 septiembre 2010).- Corresponsal 
  
TOLUCA.- El Gobernador Enrique Peña Nieto quiere rendir su Quinto Informe de Gobierno sin permitir 
preguntas de los legisladores en la sesión del Congreso local, el próximo 5 de septiembre. El Mandatario 
mexiquense indicó que el formato del evento se está afinando con la Junta de Coordinación Política del Congreso 
estatal, pero destacó su interés de que no incluya cuestionamientos de las bancadas, como ocurrió en su segundo y 
tercer informes. "Mi interés es poder asistir a la Cámara de Diputados a escuchar los posicionamientos que tengan 
las distintas fuerzas políticas, a presentar mi informe, como lo hice el año pasado, en un mensaje y presentar todo 
el desglose del informe por escrito. "Ya posteriormente, (buscaríamos) tener un evento donde dé con mayor 
amplitud detalles sobre lo que informamos en esta etapa de la gestión gubernamental", explicó Peña Nieto. 
 
Se espera que la Junta de Coordinación Política defina hoy el formato. Sin embargo, las bancadas del PAN y del 
PRD insisten en que, al menos, debería de haber una ronda de preguntas para el Gobernador mexiquense. "Podría 
ser que respondiera algunas preguntas. Evidentemente, en un formato más corto que el que tuvo hace dos años", 
puntualizó el coordinador de la fracción perredista, Ricardo Moreno. A su vez, el coordinador parlamentario del 
PAN, Oscar Sánchez, indicó que sería ideal que el Gobernador respondiera preguntas de los legisladores locales. El 
formato de los informes rendidos por el Mandatario mexiquense ha variado de acuerdo a la coyuntura política. 
 
 
 
 
 

Dan Ministros 'escudos' a jueces y magistrados 
Víctor Fuentes 
 
(1 septiembre 2010).- La Suprema Corte de Justicia estableció que los ciudadanos no pueden demandar por 
daño patrimonial a jueces y magistrados que los afecten con sus sentencias. Lo anterior al resolver la consulta 
planteada por tres magistradas de un tribunal colegiado de circuito, a las que una empresa reclamó un supuesto 
daño de mil 668 millones de pesos, derivado de una sentencia dictada en abril de 2009. "La función jurisdiccional 
no queda comprendida dentro de la responsabilidad objetiva del Estado cuando en ejercicio de sus facultades 
resuelve de determinada manera, aunque contraria a los intereses de alguna de las partes", afirmó la Segunda Sala 
de la Corte. En sesión del 25 de agosto, la Sala aclaró los alcances del artículo 113 de la Constitución, que permite a 
los ciudadanos demandar al Estado por la llamada responsabilidad patrimonial, una modalidad de litigio que 
apenas comienza a tomar fuerza. 
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La Corte aclaró que en el caso del Poder Judicial estas demandas sólo proceden por actividad administrativa -por 
ejemplo, cuando firma contratos para adquisiciones o cuando ejecuta obras públicas-, pero no por la función 
sustantiva de administrar justicia. Los ministros se basaron, entre otros, en los Principios Básicos Relativos a la 
Independencia de la Judicatura, adoptados por la Asamblea General de la ONU en 1985, que establecen: "Los 
jueces gozarán de inmunidad personal con respecto a las acciones civiles por daños y perjuicio derivados de 
acciones u omisiones indebidas cometidas en el ejercicio de sus funciones judiciales". La responsabilidad 
patrimonial no es una "acción civil", sino que es un reclamo especial que primero se interpone ante la propia 
autoridad responsable, y luego se convierte en un juicio ante el Tribunal Federal de Justicia Fiscal y 
Administrativa (TFJFA). 
 
El reclamo que originó la consulta a la Corte fue presentado por la empresa A. Toriello y Compañía, una empresa 
en liquidación que reclamó a las magistradas del Octavo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa por un 
fallo en materia fiscal. El liquidador de A. Toriello, según convocatoria a accionistas publicada en octubre de 2007, 
era Carlos Llano Cifuentes, el rector fundador de la Universidad Panamericana, quien falleció en mayo pasado. 
 
 
 
 

Froylán M. López Narváez / Judas panistas 
 
(1 septiembre 2010).- "Luego de analizar las violaciones a los artículos 14, 15 y 64 de los Estatutos Generales 
del partido, y lo dictado por los artículos 33 y 40 del Reglamento sobre Aplicación de Sanciones, el comité 
determinó declarar la expulsión de Luis Armando Reynoso Femat de las filas del PAN". Así sentenciaron al 
gobernador de Aguascalientes a los 15 años de su "militancia" en el partido bajo comando indirecto de Felipe 
Calderón Hinojosa. El corrido replicó señalando que se inconformará. Que ventilará su expulsión inducida e 
instruida por el senador José González Morfín. Como el expulsado no ocurrió a hacer su defensa en persona ante 
sus compañeros que fueron, Reynoso quedó sin que pudiera alegar nada. Y nada podrá hacer cara a cara pues para 
rematarlo, le declararon "persona non grata". En carta enviada a los dirigentes actuales de su ex partido Reynoso 
proclama su LEALTAD (sic), su ánimo de servicio y contribución al partido. Leído que fue su escrito, no causó 
mella ni rectificación y por unanimidad fue vomitado el aguascalentense. No se admitió el alegato defensivo de 
Reynoso por cuanto sostuvo, y sostiene, que no se probó que haya "participado, ingresado o aceptado ser 
candidato de otro partido político". Según él fue víctima de referencias calumniosas, "producto de la rumorología y 
no de una investigación seria. Todos los argumentos se basan en la interpretación de editoriales y columnas...". 
 
Será el sereno, diría Sarita, pero lo echaron. Así se anticipan otros quiebres y quebrantos por las disputas del 
poder interno de partido con fisuras y adhesiones durante un gobierno que se tambalea por la gravísima crisis 
social, delincuencial económica mexicana. En el fondo, subyace la querella, aún no a muerte política, entre Vicente 
Fox y su sucesor forzado. Pronto se ventilará el caso de Manuel Espino, quien ha reprobado y recusado acciones y 
tendencias de Calderón, sobre todo en el problema mayor del país, la criminalidad generalizada, homicida, ubicua 
y desestabilizadora de las viejas mañas para gobernar. Las divisiones en el PAN no son nuevas, un mucho menos. 
Bien que se sabe que las querellas intramuros en los partidos suelen ser tan, o más, acusadas que en contra de 
enemigos y adversarios. Las pugnas entre el michoacano y el guanajuatense son radicales y no habrán de 
disminuir hasta en tanto no pase esta administración o se determine quién va a ser su candidato presidencial, 
antecedidos estos pleitos por sucesos eminentes, como las elecciones del Estado de México y otras en el año 2011. 
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Fox no ceja en su empeño en divulgar su tesis de que el gobierno de Calderón ha sido ineficaz en la lucha contra la 
plaga narca. Réplica foxiosa a las afirmaciones del presidente del desempleo, quien apunta que su antecesor fue 
remiso en la guerra. El repudio al ex militante priista, convertido en gobernador por habilidades, fuerzas y dineros 
panistas, sería fundamentado si, en verdad fuese comprobable y se documentase que se rebeló por no haber sido 
aceptado su favorito en las elecciones que ganó el PRI en el 4 de julio y si actuó con dolo al retrasar en diligencias 
judiciales que rezagaron la inscripción como candidato al panista Martín Orozco. La Conferencia del Episcopado 
Mexicano se reunió el lunes con Francisco Blake, enviado de FCH, y en la compañía de Margarita Zavala, católica 
practicante, en reunión en donde los gerentes de la Iglesia Católica en México trataron de destacar la presencia 
católica en los procesos revolucionarios de hace dos siglos. Y también pidieron reconciliación nacional. No se 
advierte ni en la vida propia del PAN, no se diga en la lucha civil narca, y sí se contradice por la ausencia de un 
combate frontal a la pobreza y por la dependencia oficial ante el sindicalismo corrupto, que los clérigos llamaron 
ataduras. 
 
Más escozores, repudios y confrontaciones podrá haber cuando tengan que arremeter contra Manuel Espino. 
Ahora no se avizora que el norteño pudiera ser expulsado. No sería imposible; se supone suceso probable. Con 
estas broncas agrias, rencorosas, públicas, sobrevendrá, además de rupturas y egresos partidarios, la conciencia de 
que los políticos, se dice en la calle, "todos son iguales"; sin devoción ni congruencia ideológicas, más escrupulosos 
en la disputa de poderes que en el bien común, que dicen los panistas. Judas se suicidó, es la leyenda creída. No lo 
harán Reynoso, Espino y semejantes. La traición es delito mayor, civilmente el más odioso e insoportable. Tiene 
que ver con la infidelidad y el honor, que aunque no se admita, pudieran ser valores, prendas o bienes de políticos. 
 
  
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(1 septiembre 2010).- EN LOS PASILLOS del mundo blanquiazul se cuenta que hay 11 panistas muy inquietos 
que pronto darán de qué hablar. 
 
SE TRATA de los 11 que fueron convocados hace unas semanas a Los Pinos por el propio Felipe Calderón. ¿El 
tema de la reunión? Las reglas del juego. 
 
SEGÚN se sabe ahora, el Presidente les aseguró que no habrá dedazo y que el elegido del PAN saldrá de una 
elección interna, tal y como sucedió con él mismo. 
 
AHÍ habrían estado los legisladores Santiago Creel y Josefina Vázquez Mota; los secretarios Javier Lozano, Alonso 
Lujambio, Juan Molinar y Ernesto Cordero; y los gobernadores Juan Manuel Oliva, Emilio González y Marco 
Adame. 
 
LOS QUE no llegaron pese a estar invitados fueron Francisco Ramírez Acuña, que andaba en España, y Heriberto 
Félix, de Sedesol. 
 
COMO QUIEN DICE, Calderón ya dio el disparo de salida. A ver quién llega finalmente a la meta y se queda con la 
bandera a cuadros... blanquiazules. 
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A TONO con estos días llenos de buen beisbol, todo indica que Cecilia Romero, como doña Blanca, se va, se va... 
¡se fue! 
 
SEGÚN se comenta en los pasillos de Bucareli, el secretario Francisco Blake mandó llamar a la panista para decirle 
que sus días al frente del Instituto Nacional de Migración habían concluido. 
 
EL ÚLTIMO STRIKE, el que la ponchó, fue por supuesto el de la matanza de 72 inmigrantes de Centro y 
Sudamérica, ocurrida la semana pasada, pues puso en evidencia la absoluta falta de control en ese tema. 
 
Y AL PARECER, a doña Cecilia no le gustó nadita que la mandaran a la banca. 
 
  
  
COMO no pudieron ponerse de acuerdo, los diputados federales hicieron lo que mejor saben hacer: tomarse un 
descanso. 
 
POR INCREÍBLE que parezca, pues apenas van regresando de un largo periodo de abstinencia laboral, los 
legisladores estarán sólo unas horas en San Lázaro... ¡y regresarán hasta el domingo! 
 
PESE A QUE el periodo de sesiones inicia hoy, con eso de que no hay acuerdos sobre quién encabezará la Cámara 
de Diputados, decidieron tomarse unos días más para pensar las cosas. 
 
LO CURIOSO es que no se ve a nadie que extrañe a los diputados. 
 
   
¡RECÓRCHOLIS! Si los estrategas de Enrique Peña Nieto querían presentarlo en sus spots como un oficinista 
harto, que regresa a su casa cansado de trabajar... ¡lo lograron! 
 
AL PARECER los genios de la comunicación mexiquense quisieron darle al Gel-boy un look a lo Barack Obama, 
con ese aire despreocupado, en mangas de camisa y con la corbata de lado. 
 
SIN EMBARGO, lo que se ve en pantalla es a un gobernador sombrío, al que la camisa le queda muy grande, quizá 
porque ha perdido demasiado peso. Demacrado pero, eso sí, muy bien peinado. 
 
OJALÁ que Peña haya guardado la factura de lo que le cobraron por ese spot, pues de aquí al domingo, que es 
cuando presenta su quinto informe de gobierno, todavía tiene oportunidad de reclamar que le devuelvan su 
dinero. 
 
  
  
A VER, A VER, no es por andarle haciendo al sospechosismo, pero ¿por qué las autoridades atraparon a La Barbie 
sin escoltas, sin armas y sin sus grandes autos blindados? 
 
PUES porque los accesorios... ¡se venden por separado! 


